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E5_9B_BD_E6_80_BB_E5_c37_644863.htm 昨天上午，十一届全

国人大四次会议新闻中心举行记者会。中华全国总工会副主

席、书记处书记张鸣起，对广东南海工人罢工事件、“毒苹

果”事件等热点作出回应，并称《职业病防治法》的修改已

列入全国人大今年的工作计划。 回应“南海罢工”事件 “通

过培训提高基层干部素质” 去年广东南海发生罢工事件后，

有舆论认为工会表现令人失望，未代表工人和雇主谈判，反

与工人发生冲突。 对此，张鸣起回应称，全国总工会认为主

要原因是由于企业多年来持续盈利的同时，忽视了劳动者报

酬提高的问题而引起的。 张鸣起表示，企业工会在整个维护

职工权益方面确实有做得不到位、不够的地方。全国总工会

要完善相关规定，并通过培训班提高各级工会干部尤其是基

层工会干部的素质。 回应“毒苹果”事件 “职业病事件工会

要到一线” 前期发生的“毒苹果”事件也成为记者会关注的

焦点。张鸣起表示，《职业病防治法》的修改已经列入了全

国人大今年的工作计划，职工罹患职业病后，诊断难、鉴定

难、赔偿难等一些问题将在修改当中给予解决。 张鸣起认为

，要减少职业病的侵害，目前除了需要修改法律、完善规定

外，更重要的是将此前法律法规、规章和政策落实到位。 对

于“毒苹果”事件，张鸣起表示，此类集体性职业病侵害事

件，工会首先要到第一线去，要积极主动地维护受侵害职工

的利益。 回应“富士康”事件 “工会一直深入企业” 去年发

生的“富士康职工跳楼”事件凸显当前劳动关系的严峻形势



，张鸣起表示，这一事件从开始发生起，地方工会就深入到

企业当中，了解调查情况并向企业提出意见和建议。 张鸣起

表示，随着事态的发展，省总工会和全国总工会也多次过问

富士康这个事件的情况，帮助富士康建立健全了企业的工会

组织，使职工的一些愿望和诉求能够通过工会组织，通过合

理合法的程序，反映到企业管理层，使问题得以解决。 对话 

“逐步解决企业工会‘不敢说’问题” 作为工会主席，处理

工资协商等事情时，必须先代表工人，这也有严格的规定。

一些企业会让企业领导来兼工会主席，但是兼任工会主席必

须履行代表职工维护职工权益的职责。全国总工会副主席、

书记处书记张鸣起 政协工会界别小组讨论会后，张鸣起接受

记者采访，就工资集体协商、企业建立工会、企业领导兼任

工会主席等问题作出解答。 企业因理解偏差抵触建工会 记者

：全总在向企业宣传建立工会的时候受到不小的阻力，企业

现在抵触建立工会的原因是什么？ 张鸣起：我们现在推行当

中最大的难点是企业的积极性不高，造成这样的原因就是对

制度的理解有偏差。 工资集体协商作为一个制度，其实是涨

工资要协商，降工资也要协商。现在主要是要涨工资，原因

是大家普遍反映工资标准低。 如果总是低工资水平，一来是

留不住劳动者，另一个方面也是分配公平的问题，企业的管

理者出钱，劳动者出力，共同创造出来的价值，利润应该怎

么分配，不能管理者单方面说了算。 企业工会存在“不敢说

”现象 记者：如何看现在很多人指责工会在企业工资谈判和

劳资纠纷中“不敢说”的情况？ 张鸣起：这种情况在企业工

会这个层面是不同程度存在的，工人代表包括工会不敢谈、

不会谈。我们正在加强这方面的培训，也做一些这方面的规



定，探索解决基层企业工会存在的问题。 我们正在大量培训

工资指导员，去解决不会谈的问题。另外我们要地方工会去

企业加强指导，一些地方为避免此类问题采取了集中要约等

形式。 另外还有采取订立区域性、行业性集体合同的方式，

各家都在这个框架内进行落实。 工会主席必须先代表工人 记

者：现在一些企业的工会主席同时也是企业领导，这样如何

摆正他的角色？他还能为职工说话吗？ 张鸣起：作为工会主

席，处理工资协商等事情时，必须先代表工人，这也有严格

的规定。一些企业会让企业领导来兼工会主席，但是兼任工

会主席必须履行代表职工维护职工权益的职责。 工会主席代

表职工协商的结果，必须由职工同意通过。我们在企业中推

行职工代表大会，集体协商的合同签约草案要在这个会议上

通过，到劳动部门备案才生效的。新闻推荐： 100Test 下载频
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